

EDITORIAL

En este número de la *Revista Paranaense de Desenvolvimento* (RPD) se presenta un *dossier* de contenidos temáticos cuya intención es evidenciar las principales características y la compleja problemática que vincula el fenómeno demográfico de las migraciones a los impactos de las políticas públicas y a las desigualdades regionales. Los artículos provienen de los trabajos presentados en el VII ENCUENTRO NACIONAL SOBRE MIGRACIONES, ocurrido en Curitiba - PR, entre 10 y 12 de octubre de 2010, entre los cuales estos fueron seleccionados.

Este *dossier*, denominado *Migraciones, Políticas Públicas y Desigualdades Regionales*, fue organizado por Ricardo Rippel, economista, doctor en demografía por la Universidade Estadual de Campinas (UNICAMP), coordinador del GT Migración de la Associação Brasileira de Estudos Populacionais (ABEP) y líder del Grupo de Pesquisa em Agronegócio y Desenvolvimento Regional (GEPEC) de la Universidade Estadual do Oeste do Paraná (UNIOESTE), en donde es investigador del Curso de Graduação en Ciências Econômicas y del Programa de Pós-graduação em Desenvolvimento Regional y Agronegócio (Maestrado y Doctorado).

Están reunidos aquí artículos diversos que buscan ampliar el debate sobre los marcos conceptuales y el referencial teórico, metodológico y empírico de las migraciones internas e internacionales en Brasil, ante las políticas públicas y las desigualdades regionales, discutiéndose las conexiones entre los flujos migratorios y la amplitud de las cuestiones que esos flujos plantean en cuanto al desarrollo territorial, al mercado de trabajo, al empleo, al ambiente y a las políticas sociales.

Los artículos fueron organizados en una secuencia que trata de los diversos aspectos de la migración, y postulan una reflexión sobre las limitaciones y posibilidades de su análisis, estableciendo abordajes teóricos, conceptuales, análisis de procesos y condicionantes del fenómeno. Los textos traen contribuciones para que se profundice el conocimiento de las migraciones contemporáneas y su inserción en las prácticas de planeamiento y gestión en el País, así como subsidios importantes a la formulación de políticas públicas condecientes con el gerenciamiento y comprensión de ese proceso.

El *dossier* enfoca en primer lugar la cuestión de las proyecciones demográficas a partir del panorama de la migración, con los análisis de Alisson Flávio Barbieri y de Reinaldo Onofre dos Santos, en el artículo "*Proyección demográfica de pequeñas áreas integrada a proyecciones económicas: un estudio de escenarios de migración para la región del Alto Paraopeba, Minas Gerais*". En este trabajo los autores discuten una propuesta de proyección demográfica para pequeñas áreas a partir de escenarios de crecimiento económico en los que la migración y la pendularidad del trabajo son, en el corto y medio plazo, los elementos más importantes de la dinámica demográfica regional.

Analizando la cuestión de los impactos de los movimientos migratorios de las ciudades medias, Edivaldo Fernandes Ramos, Ralfo Edmundo da Silva Matos y Ricardo Alexandrino Garcia discuten, en *"Las ciudades medias como nodos de equilibrio de la red de ciudades"*, si los municipios medios constituyen centros urbanos que atraen inversiones y mano de obra para sí y para los municipios de su red de influencia, o si están concentrando las inversiones y la población, esto porque esta categoría de centro urbano, según los autores, es determinante en el actual proceso de desconcentración de la economía brasileña, poniéndose como importante alternativa de inversiones y también como espacios capaces de recibir y fijar inmigrantes.

Modificando el foco de análisis para el panorama que envuelve los individuos que migran, Erika Masanet y Rosana Baeninger, en su trabajo *"Brasileños y brasileñas en España: mercado de trabajo, seguridad social y desempleo"*, analizan el panorama de la situación laboral reciente de la población inmigrante brasileña en España y los cambios asociados a la crisis económica actual. Con este intuito, se examina la inserción de los brasileños en el mercado de trabajo y en el sistema de protección social español, así como la situación del desempleo. El estudio se basa en Anuarios Estadísticos de Inmigración del Observatorio Permanente de la Inmigración (Secretaría de Estado de Inmigración y Emigración de España).

El cuarto estudio tiene como elemento de análisis la migración en un escenario internacional de frontera. Se trata de *"La migración internacional en la Amazonia brasileña"*, de Alberto Augusto Eichman Jakob, que presenta una evaluación de la inmigración internacional en la Amazonia brasileña, dando énfasis a los migrantes provenientes de países que le hacen frontera, como Perú, Bolivia, Colombia y Paraguay. Se comparan informaciones relativas a edad, nivel de escolaridad y de renta, sexo y ocupación en el destino, entre otras, así como el período en el que llegaron al País.

De autoría de Ricardo Ojima, el quinto artículo analiza el proceso de los movimientos pendulares en diversas aglomeraciones urbanas de Brasil. Así, *"Fronteras metropolitanas: una mirada a partir de los movimientos pendulares"* consiste en un estudio de cómo el proceso de urbanización nacional construyó un escenario de concentración/desconcentración de la población en aglomeraciones urbanas (conurbadas o no) que se configuran, en algunos casos, como metrópolis importantes en el contexto social y político brasileño. Para ello, discute una metodología de análisis de las aglomeraciones urbanas brasileñas a partir de la utilización de los datos censitarios de movimientos pendulares, de modo a incorporar o no los municipios que efectivamente poseen una integración demográfica.

El trabajo siguiente, de Maria de Lourdes Jardim y Tanya Maria Macedo de Barcellos, *"Migraciones en Rio Grande do Sul"*, construye un panorama del fenómeno migratorio en el Estado, considerando su dinámica reciente,

particularmente en las dos últimas décadas. Para eso, enfoca la realidad regional por medio de dos perspectivas, la de las aglomeraciones urbanas institucionalizadas y de los Consejos Regionales de Desarrollo (COREDES), utilizando como base los datos de los Censos Demográficos de 2000 y 2010, y las informaciones que contemplan el crecimiento poblacional y la distribución de la población por fajas etarias.

El séptimo artículo, de Jadna Téssia y Carlos Lobo, *“Dinámica migratoria en la región de influencia de São João Del-Rei: los flujos y la organización del espacio regional”*, discute la reducción del peso relativo de las principales metrópolis brasileñas en el escenario migratorio, simultáneamente a la intensificación en los flujos de emigrantes con destino a los demás núcleos urbanos del País, caso de São João Del-Rei. Analisa la dinámica migratoria en la región de influencia del referido municipio, así como procura indicar sus posibles relaciones con la reestructuración del espacio regional y su papel como centralidad. En su argumentación, los autores registran que, a pesar de presentar reducida expresividad en términos de estoques de población, la región ha sido marcada por la intensificación de los flujos migratorios intrarregionales.

Kleber Fernandes de Oliveira, en el texto *“Migración y desigualdad regional en Sergipe”*, presenta, a su vez, un análisis de la dinámica migratoria sergipana, principalmente de los flujos direccionados a la Región de la Grande Aracaju (RGA), a la luz de algunos elementos próximos o influyentes en esa dinámica. Más específicamente, trata de la migración interna en Sergipe teniendo como escenarios los avances y problemas regionales relacionados al proceso de desarrollo sergipano de las últimas décadas. Al analizar comparativamente la ocupación y la renta del trabajo según *status* migratorio y escolaridad, muestra que esos diferenciales en favor de la RGA siguen siendo los principales atractivos de los migrantes originados del interior sergipano.

En el artículo siguiente, *“Reversión del saldo migratorio internacional negativo de Brasil? Evidencias preliminares con base en los datos del Censo 2010”*, Marden Barbosa de Campos investiga la modificación del movimiento migratorio internacional que Brasil ha vivenciado en los últimos años, ya que en las últimas décadas del siglo pasado Brasil perdió población para el resto del mundo. Sin embargo, un análisis preliminar de los primeros datos divulgados del Censo 2010 sugiere que esta situación puede estar revertiéndose.

En el décimo trabajo que compone este *dossier*, de autoría de Tayana Nazareth, Marília Brasil y Pery Teixeira, intitulado *“Manaus: Crecimiento poblacional y migraciones en los años 1990”*, se analizan las principales características referentes a la inserción del migrante en el área urbana del municipio de Manaus, principalmente en función de que, según los censos demográficos de 1960 a 2010, la ciudad pasó de 171.343 habitantes, en

1960, para 1.802.525, en 2010, y gran parte de este crecimiento es fruto del intenso proceso migratorio desde los años 60. En ese panorama, las políticas de ocupación y desarrollo, sobre todo durante el período de los gobiernos militares, representaron importantes inductores de la migración para la región, apoyadas por acciones político-económicas – caso de la creación de la Zona Franca de Manaus, que, a partir de su implementación, en 1967, como área de libre comercio y de incentivos fiscales, se convirtió en gran propulsora de la economía del Estado del Amazonas, de forma que, vinculado al crecimiento económico, ocurrió el incremento poblacional local.

Se pretende que estos trabajos puedan ampliar el debate sobre las migraciones ante los impactos de las políticas públicas y desigualdades regionales, abordando sobre todo sus efectos demográficos, insertando con mayor énfasis el tema en la pauta de investigadores, formuladores de políticas y gestores públicos.

Prof. Dr. Ricardo Rippel
*Organizador del Dossier Migraciones,
Políticas Públicas y Desigualdades Regionales*

Prof.^a Dr.^a Silmara Cimbalista
Editora de la Revista Paranaense de Desenvolvimento - RPD